

Alex Borucki, University of California, Irvine

Abolicionismo judicial en el siglo XIX hispanoamericano: Los soldados afro-uruguayos y el diarista español José María Márquez

Esta presentación examina cómo los litigios judiciales sobre la libertad de los soldados negros, antes esclavizados, a fines de la década de 1820, dieron origen a los primeros argumentos publicados en la prensa sobre la abolición de la esclavitud en el recién creado Uruguay independiente. El diarista español José María Márquez, quien ocupó el cargo de “Defensor de Pobres y Esclavos” en Montevideo, publicó en sus periódicos historias sobre los soldados negros que defendió. Estas noticias y la reflexión sobre ellas, se convirtieron en la primera arena pública para discutir la abolición completa de la esclavitud en Uruguay. Las acciones de los antiguos esclavos y luego soldados, así como sus negociaciones para asegurar la libertad proporcionaron fuertes argumentos y bases nacionalistas para concebir un plan para la abolición total. A través de la lente de estas acciones y la comunicación entre los tribunales y la arena pública, aquí se examina las acciones judiciales como una de las fuentes del abolicionismo en las repúblicas hispanoamericanas de reciente formación.